



LIBERACION

Izquierda Cristiana de Chile Edición Aniversario N° 3, Octubre de 1998

EDITORIAL

Hoy estamos en presencia de un nuevo Aniversario. Y nos encuentra enfrentando grandes desafíos en el plano orgánico y político.

En primer término la Asamblea Nacional de Concepción dio el impulso para que todos nuestros militantes, en sus diferentes estructuras a lo largo del país , se abocaran a la tarea de construcción de un Programa Político para Chile. El Regional de Concepción lleva ya un buen camino adelantado, en tanto el Regional Metropolitano inició esta tarea durante el mes de octubre. De igual modo la Dirección Nacional iniciará la articulación de un espacio de reflexión política respecto a esta tarea. Esta y otras propuestas serán compartidas y discutidas en la próxima Asamblea Nacional de Talca.

En segundo lugar, debemos destacar el trabajo orgánico y político iniciado por jóvenes militantes, quiénes han iniciado el fortalecimiento de la estructura Juvenil Metropolitana del partido. Como asimismo, el trabajo en las comunidades cristianas populares de los compañeros de Macul, quiénes recuperaron la memoria histórica de un cura popular asesinado por la Dictadura, a quién se le rendirá un Homenaje organizado por el partido, con la participación de todos los sectores cristiano populares (comunidades cristianas, pastorales juveniles, curas, instituciones ecuménicas, federaciones estudiantiles, etc.).

Finalmente, al cierre de esta edición se conoció la detención del Dictador en Londres. Es una noticia que causa alegría y genera expectativas para los sectores populares del país. De inmediato militantes del partido organizaron y participaron en una serie de actividades de apoyo a la iniciativa: manifestaciones en la Cancillería, Marcha en el Paseo Ahumada y Plaza Italia, Velatón en la Casa Central de la Católica, acto ante la Moneda, etc. Llamamos a nuestros militantes y a todos los sectores populares a estar alertas y activos ante toda iniciativa por la dignidad y reparo de tanto daño ocasionado por el Dictador.

LA IZQUIERDA CRISTIANA, VEINTISIETE AÑOS DESPUÉS

A 27 años de su fundación, la Izquierda Cristiana se nos presenta como una organización política cuya misión en el presente es luchar para que en nuestro país

se construya una sociedad donde todas y cada una de las personas puedan vivir de manera justa, libre, digna, feliz. Esto supone aspirar a una sociedad completamente distinta a la que hoy existe.

Vale decir, el propósito fundamental -de cambio revolucionario del actual sistema social- para el que la IC se creó, se mantiene en lo esencial. Ello corresponde al hecho de que tanto los fundamentos como las características principales del sistema social del país, que ya en 1971 la IC rechazaba, continúan presentes en el Chile de hoy. Así, por ejemplo, persiste -y aun es ahora mayor- el individualismo, la concentración de la riqueza, la desigualdad social, la dominación cultural, el atropello a los derechos humanos, la falta de participación popular. Han cambiado, sin embargo, las condiciones políticas en que hay que luchar. En general, las fuerzas representativas del cambio se han debilitado y han retrocedido frente a las del capitalismo, que ha impuesto su predominio cultural, político, económico y militar.

La propia IC, como es lógico, se ha visto afectada por los acontecimientos mundiales y nacionales posteriores a 1973. Fue golpeada severamente a través de la represión y el exilio por la dictadura de Pinochet, contra la que combatió durante diecisiete años. Pero también ha sido golpeada mediante las armas ideológicas neoliberales, provocando distintos tipos de claudicación en muchas personas que terminaron por alejarse de sus filas. Sería un error tratar de no ver estos hechos, y en particular sus repercusiones, sobre todo en el sentido de un debilitamiento orgánico que todavía no ha sido superado.

Pese a ello, la IC ha continuado existiendo. Y esto parece desde ya una cosa muy importante. Además, como se decía al comienzo, ha mantenido vigentes sus principios e ideales, en un mundo en que éstos se tienden a dejar de lado, para reemplazarlos por cuotas de poder, prebendas y todo tipo de intereses individuales o de grupo.

En este sentido, la IC contribuye, con su sola presencia, a la apertura de un camino de reanimación en torno a una actividad política recuperada para el servicio a la comunidad y el advenimiento de un mundo en el que predomine la igualdad social, la libertad real y la solidaridad auténtica.

Por otra parte, igualmente significativos nos parecen los esfuerzos que se hacen, con los precarios recursos de que se dispone, para organizar el trabajo político de los militantes, ampliar su presencia en diversos sectores sociales y participar en la confrontación ideológica y política que se da en el país. Un buen ejemplo de esto es la propia reedición de Liberación, un instrumento de comunicación tan ligado a la historia de la Izquierda Cristiana.

Pero en todo esto no estamos solos. De hecho, la IC participa en diversas agrupaciones -ecuménicas, ecológicas, de derechos humanos, de solidaridad- que luchan contra las injusticias y los atentados a las personas y a la naturaleza. Allí se encuentra, por lo demás, con otras fuerzas políticas que tienen ideales, preocupaciones y conductas semejantes. Con organizaciones de este tipo ha compartido igualmente, en más de una oportunidad, la búsqueda de un acuerdo político más amplio y estable en torno a un proyecto de cambio y liberación popular. Algo que llama la atención en la Izquierda Cristiana de nuestros días es que su actividad se desarrolla sobre la base de un adecuado grado de homogeneidad política y de libertad personal, y en medio de un ambiente interno de gran fraternidad.

Hay pues motivos de sobra para pensar que este proyecto de inspiración cristiana y vocación socialista siga existiendo y se desarrolle para el cumplimiento de su misión. No sólo porque su utopía -un socialismo autogestionario y pluralista- es una aspiración vigente, ni sólo por su trayectoria coherente de lucha, sino por el trabajo que en nuestros días se realiza con esfuerzo, optimismo y esperanza.

Carlos Donoso Presidente Nacional

A 25 AÑOS DE SU ASESINATO SU RECUERDO NO MUERE!!

El padre Gerardo Poblete, vecino de la comuna de Macul, estudió en su juventud en el Seminario de los Salesianos en Macul y posteriormente se tituló de profesor de Filosofía, Religión y Moral en la Universidad Católica de Chile. Fue conocido con el apodo del "negro Poblete", por ser moreno, delgado y siempre sonriente.

En marzo de 1973 es destinado a Iquique, donde comienza a trabajar en el Colegio Don Bosco y en las Comunidades Cristianas de Base, atendiendo específicamente a los jóvenes de los sectores más humildes de la ciudad.

En agosto de 1973 viene a Santiago a un Curso de Educación y Pastoral, regresando al norte para acompañar a los jóvenes pues el ambiente a principios de septiembre estaba muy tenso. El día 11 de septiembre recibe la noticia del Golpe de Estado y del bombardeo de la Moneda, en su pieza del Colegio San Bosco, derramando lagrimas por lo que sucedía en nuestro país.

El día 21 de octubre después de almorzar el Padre Poblete sube a su pieza a descansar. Allí se sienta a observar la calle y a pensar en que ofrecerle a los jóvenes conscriptos que se paseaban todo el día de un lado para otro, sin tener en que ocuparse y distraerse. En eso estaba, cuando irrumpen Carabineros en el Colegio dirigiéndose inmediatamente a la pieza del Padre Poblete, allanan su cuarto y se llevan sus libros y cassette acusándolo de comunista y espía.

Es trasladado junto con un seminarista a la 1ª Comisaría de Iquique. Pero antes de llegar dan vuelta por toda la ciudad para despistarles. En el interrogatorio al padre Poblete lo desnudan, le humillan, le insultan y acusan de comunista, riéndose de su condición de sacerdote. Fue golpeado y torturado, preguntándole por nombres. El sacerdote calla, no emite ninguna palabra, además según testimonio de un detenido, el "negro Poblete" reza, sólo reza.

Aproximadamente a las 18:00 o 19:00 horas después de tres o cuatro horas de tortura el Padre Poblete muere. La perforaron las costillas, le reventaron los pulmones, le fracturaron las manos y rompieron el cráneo. Tenía 31 años de edad. Cuando sucede esto, se difunde la noticia y se avisa a la gente. Ellos corren donde estaba el seminarista detenido, el cual escucha se nos fue el huevo... Sólo en ese momento dejaron de torturarle.

Este testimonio lo recibí del Seminarista que fue detenido y que compartió las torturas junto al "negro", al Padre Gerardo Poblete. A 25 años de su asesinato su recuerdo no muere.

Humberto González Local Macul

3

LAS FASES DEL CAPITALISMO

A contar de este número iniciamos la publicación de un artículo sobre las fases del Capitalismo Mundial. Su objetivo es contribuir a la formación ideológica de nuestros militantes.

Cap. I: La acumulación primitiva de Capital.

Carlos Marx es considerado, con razón, el mejor analista de la acumulación primitiva del capital. Con ironía encaró el problema, recordando a Goethe: "¿De dónde proviene la riqueza de tu padre? Del abuelo; y ¿la de tu abuelo? Del bisabuelo; y ¿la de tu abuelo? Del bisabuelo? El la cogió". En conclusión: al principio "se coge, se toma". La conquista de los Nuevos Mundos (nuevos para los conquistadores colonialistas) creó el mercado mundial, universalizó el intercambio, difundió el oro y la plata y provocó el aumento de los precios. ¿Y de dónde provino el oro y la plata?. En un comienzo, simplemente "se toma"; después se obliga al indígena a trabajar con la "mita" (trabajo forzado en las minas) y al negro, mulato y zambo con la esclavitud. El excedente generado en los países colonizados se traslada a Europa, donde se liquida en los mercados de metales preciosos y de mercaderías "exóticas". Ese será el mejor momento del capital mercantil y financiero.

Por su parte, nuestro continente americano reclama objetos manufacturados de Europa, dando impulso a una incipiente industria, iniciándose un intercambio desigual, donde el comerciante - manufacturero, el campesino - comerciante, el notario usurero y el cobrador de impuestos, acumulan dinero, el cual debe ser reinvertido porque de otro modo se desvaloriza. Las clases feudales no productivas se ven amenazadas por la ruina, pero conservan su poder social y su jerarquía de valores. La burguesía se encuentra en una fase incipiente. Pero comienza ya a hacer su juego.

Continuara)	
Hernán Nuñez	

EL HUMANISMO ADMIRABLE DEL "CHE"

"Hay que tener una gran dosis de humanidad, una gran dosis de sentido de la justicia y de la verdad para no caer en extremos dogmáticos, en escolásticismos fríos, en aislamiento de las masas. Todos los días hay que luchar porque ese amor a la humanidad viviente se transforme en hechos concretos, en actos que sirvan de ejemplos, de movilización"

Octubre nos ha sorprendido otra vez con un nuevo Aniversario de la partida de Ernesto Che Guevara, sin duda personaje relevante de la galería de hombres ilustres del siglo que termina y uno de los hombres más emblemáticos para quiénes levantamos las banderas de la justicia social y el cambio revolucionario en América Latina.

Es probable que nunca en la historia de la humanidad (salvo el caso de los mártires de la Iglesia), encontremos otro ejemplo de entrega personal, de heroismo y consecuencia respecto a sus ideales. La fuerza que emana de su testimonio sigue siendo el imán catalizador de miles de conciencias en procura del cambio radical de las estructuras de opresión en América Latina.

No hay duda que el nombre del Che se asocia inmediatamente con la lucha armada. Sin embargo, eso no es lo relevante en su persona. Lo admirable es la inspiración humanista de su acción. Ya en su juventud, siendo estudiante de Medicina a su

paso por Chile, se preocupó de visitar los sectores más marginados de la sociedad. Se dió cuenta de las condiciones infrahumanas de pueblos campesinos y mineros del sur, en una época de gobiernos reaccionarios en el país.

En su Diario de Campaña, legado de su testimonio para las nuevas generaciones, encontramos múltiples ejemplos acerca del respeto que tenía el Che por la persona, aunque este fuera su enemigo circunstancial. No le importaba cargar la mochila más pesada, ni repartir las escasas provisiones entre sus compañeros, aunque el quedara con una mínima parte. En innumerables ocasiones tuvo contacto (Campaña de Bolivia) con los campesinos, prestándoles incluso atención médica cuando fue requerida.

Toda esta conducta refleja la calidad de hombre que era, nos recuerda cuan cerca estaba, a lo mejor sin proponerselo, de los principios del cristianismo. No es aventurado asegurar, que quizás la Biblia haya influido en su personalidad, especialmente si encontramos tanta similitud entre sus ideas del "Hombre Nuevo"; perfil del individuo que construirá una nueva sociedad y el Hombre Nuevo del Evangelio, que propone una conducta ética y moral para todos los cristianos.

Su gran vocación por el cambio de las condiciones sociales en América Latina y el Tercer Mundo lo impulsa a dejar puestos de poder y honores. "Aprendimos ya que cuando hay un hombre herido o vejado en Chile, en la Argentina, en cualquier lugar de América, se está afectando la dignidad nuestra, la dignidad de toda América". Estas ideas reflejan su gran sentido de amor por el pueblo latinoamericano, en las relaciones que mantendrá con su tropa, en la paciencia; la fortaleza, tolerancia, pero también fuerza; humanidad para con los compañeros, para con el pueblo, para con sus mismos enemigos; como ocurrió en una oportunidad que no quiso disparar contra los "soldaditos", como llamaba a la milicia boliviana que lo combatía. Por todo lo cual - dice el sacerdote jesuita José Aldunate - "no me gusta la figura del Che mostrando a la nueva generación el fusil. El supo usarlo - no siempre bien -; supo también guardarlo. El fusil, en todo caso, fue para él un instrumento y no su bandera. Su bandera fueron la humanidad y la liberación de los pueblos".

En los tiempos que vivimos, en que hay un deficit enorme de líderes de la talla del Che, es bueno transmitir sus enseñanzas a las nuevas generaciones. Cuando vemos tanto político corrupto, las ideas guevaristas son el antídoto adecuado para que volvamos a creer que la justicia social en el marco de una sociedad de hermanos, es posible.

Patricio	Gaete		

NOTICIAS

? El sábado 17 de octubre se realizó con una gran concurriencia un Ampliado de dirigentes del Regional. Se hizo un análisis de la situación orgánica y política y se tomaron importantes acuerdos en el plano orgánico (reestructuración de la Coordinación Metropolitana), financieros y políticos (Realización de un Ampliado Metropolitano en el mes de noviembre sobre la elaboración de una Propuesta Politica de la IC para el país).

- * Participación en Movilizaciones contra Pinochet y en apoyo a la detención del Dictador:
- * Sábado 17 marcha de la IC en el Paseo Ahumada
- * Domingo 18 Protesta ante la Cancillería.

- * Lúnes 19 Velatón en la Feuc.
- * Martes 20 y 21 Marchas de Protestas en el centro de Santiago
- * Coordinación con diferentes organizaciones de izquierda y DDHH.
- * Domingo 25 todos al Parque O'Higgins.

El Comite Editorial de Liberación les desea a todos los militantes y simpatizantes de la Izquierda Cristiana un feliz Aniversario.

Comité Editorial Raúl Reyes Patricio Gaete Hernán Núñez

IZQUIERDA CRISTIANA

Sede nacional: Compañía 2404, Santiago Fono 671 76 81 Fax 671 78 37 e-mail <u>naitun@entelchile.net</u> Pte



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: http://www.archivo-chile.com

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tésis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.



© CEME web productions 2005



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: http://www.archivo-chile.com

Si tienes documentación relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, tésis, testimonios, discursos, fotos, prensa, etc.) Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores.